

**ACTA No. 43**  
**MESA ITINERANTE.**

**MESA No. 5, RECURSOS NATURALES Y BIODIVERSIDAD.**  
**LAGO AGRIO : 22 DE FEBRERO 2008**

El día viernes 22 de febrero, esta mesa itinerante programada para realizar el Foro en la Ciudad de Lago Agrio, empieza su labor desde las 07h00, saliendo desde el aeropuerto de Manta en un Avión logístico directo a la Ciudad de Lago Agrio, llegando a las 09h50, donde nos recibiera en el Aeropuerto la Gobernadora de Sucumbios y otros funcionarios del Gobierno.

Siendo las 10h25, con la asistencia de los siguientes señores Asambleistas: Mónica Chuji, Abel Avila, Denise Coka, Mario Játiva, Jorge Calvas, Dionisio Cando, César Grefa, Manuel Mendoza, Pablo Pinoargote, en la Presidencia la Lcda. Mónica Chuji, y en la secretaría César Alarcón en su calidad de Secretario relator, en el Salón de conferencias del Hotel EL LAGO, de la Ciudad de Lago Agrio, se da inicio a la actividad de la mesa itinerante, con el siguiente programa especial:

- 1.- Himno Nacional del Ecuador coreado por los asistentes.
- 2.- Palabras del Lcdo. Darwin Lozada Cortes Prefecto Provincial de Sucumbíos.
- 3.- Palabras del Lcdo. Maximo Abad Jaramillo Alcalde del Cantón Lago Agrio
- 4.- Palabras del Dr. Manuel Mendoza Asambleista por Sucumbíos.
- 5.- Palabras de la Lcda. Mónica Chuji, Presidente de la Mesa No. 5,

**Lcdo. Darwin Lozada Cortes, Prefecto de la Provincia,** dice: Señores Asambleistas les doy la Bienvenida en mi calidad de Prefecto Provincial, ustedes tienen la tarea de tratar el tema Hidrocarburos, es placentero que se haya escogido esta Provincia para tratar este tema tan importante, espero que el trabajo que se realice sea en beneficio de una Constitución justa y en beneficio de todos los Ecuatorianos.

**Lcdo. Máximo Abad Alcalde del Cantón,** dice: señores Asambleistas integrantes de la Mesa de Recursos Naturales y Biodiversidad, este es un espacio que nos brinda la posibilidad de la democracia plena, el tema Hidrocarburos le toca a esta mesa, que sera el resultado del pueblo y que se sustente en el pueblo, somos una provincia que provee de petróleo, que sirva para determinar como aprovechar de manera responsable nuestro recurso, que ha sido explotado en forma irracional, se nos brinda la oportunidad para reflexionar que si los recursos nos sirve para vivir o para matar.

Bienvenidos que tengamos el mayor de los exitos en este foro de Hidrocarburos y modelo extractivo, gracias.

**Palabras de la Gobernadora Obst. Nancy Morocho,** acotando un poca más de los

que me sucedieron esta es una provincia petrolera pero también de muchos problemas, esto es muy participativo por que ustedes nos dan la oportunidad a los afectados, ya son mas de treinta años de explotación y que hemos conseguido, para el proyecto de desarrollo social, para que se vuelva natural, gracias por estar aquí y por dar cumplimiento y por dar oídos a los criterios que se den aquí y se apliquen, muchísimas gracias.

**Asambleista Manuel Mendoza,** saluda a las autoridades y dice: en mi calidad de asambleista constituyente por Sucumbios me sumo a la Bienvenida de manera efusiva y solidaria a todos los invitados, autoridades y a mis colegas asambleistas, que la estadía sea de lo mas placentera y al tenor de las propuestas podamos recoger los insumos que nos permita proyectar el nuevo instrumento constitucional y mejorar la calidad de vida de todos los Ecuatorianos.

Hace 40 años se inició en el pozo 1 la explotación petrolera y pregunta en algo nos ha beneficiado? al contrario tenemos serios problemas económicos, el país tiene un elevado endeudamiento externo, los beneficios no ha sido en bien de nuestro pueblo, a aumentado el desempleo, y no hablar de la marginación de las provincias amazónicas, Durante estos meses de arduo labor hemos discutido y conocido que el petróleo no se restringe para la dimensión económica, frente a esta situación y por que me encuentro en la responsabilidad de diseñar un nuevo Ecuador, equitativo, justo solidario, humanista, donde la riqueza se distribuya en forma equitativa, la pregunta es queremos seguir con el actual modelo de desarrollo, para eso estamos aquí, para que ustedes nos ayuden . Aproximadamente a ingresado al presupuesto mas de 50 mil millones de dólares de los que han devuelto migajas, De que ha servido la explotación petrolera sino no ha servido a los sectores populares,

Necesitamos un estado regulador que establezca reglas claras, que obligue a las Empresas a cumplir con las reglas, no mas exterminación a los pueblos ancestrales, estoy oficiando a la Ministra del Ambiente que responsa por la tala de los bosques del parque Yasuni, igualmente respaldo la iniciativa de los ambientalistas de no permitir la explotación del crudo en el parque Yasuní, en el cumplimiento del mandato e oficiado al presidente de la Corte Suprema de Justicia, al Contralor, al Ministro Fiscal, para que informe sobre los juicios en contra de nuestros hermanos por parte de la Compañía Texaco. No podemos continuar con el actual modelo a costa del daño ambiental, necesitamos de un modelo donde cuidemos nuestro Medio Ambiente

**La presidenta Lcda. Mónica Chuji,** quiero saludar a los representantes de las organizaciones, a los campesinos, indígenas y no indígenas a todos los actores, a la Gobernadora, al Alcalde, al Prefecto, Para empezar mi intervención quiero presentar a los compañeros Asambleistas, (presenta a todos) y continua: este es el segundo foro, por que estamos aquí y por que hemos escogido Sucumbios?, por la existencia de los Cecoyas, de los Shuar y los Quichuas, este es un Foro Nacional se que estan de todo el País y les agradezco, este País es privilegiado por poseer riquezas naturales, este es

un País megadiverso, que ha pasado un modelo de desarrollo el neoliberal donde se ha privatizado todo, hasta la vida, estamos comprometidos por un cambio, el Ecuador ha pedido un cambio, me pregunto si es que esto va durar toda la vida?, si los recursos va a durar toda la vida, queremos otro estado donde todos estemos representados, donde las Nacionalidades sean reconocidos, por que queremos reclamar nuestros derechos por eso estan aquí ustedes, estamos aquí por que creemos en la democracia, antes se lo hacia a la espalda del pueblo a los intereses de las oligarquias, aquí estamos para recoger las propuestas, y queremos que participen activamente para transparentar, queremos hacer historia, queremos hacer una constitución donde nos defienda como seres humanos y a toda la colectividad. Con esto quiero explicar la metodología de los foros, la semana anterior tuvimos el primer foro en Latacunga, sobre Recursos Hídricos, el día de ayer estuvimos en Portoviejo en el Foro del Agua, asimismo vamos hacer la declaración de Sucumbios el mismo que aprobaremos y llevaremos a la Asamblea Constituyente,

Nos vamos a dividirnos en cuatro grupos, cada uno tendrá un facilitador, invitamos a conversar con cada uno de los asambleistas somos gente como ustedes que no nos hemos olvidado, al contrario seguimos siendo los mismos.

**Siendo las 11h10, se da un receso de 10 minutos.**

**Siendo las 11h25, se da inicio a la exposiciones, interviene el Ing. Fernando Reyes.**

**Siendo las 12h40, se procede a integrar los grupos de trabajo, con los siguientes temas:**

- Protección de Patrimonio Natural y Territorios.
- Derechos (Ciudadanos, Colectivos, y Naturaleza,
- Modelo de desarrollo.

**Siendo las 16h20, La presidenta de la mesa da lectura de la Declaración de Lago Agrio, el mismo que fue discutido ampliamente con aportes de los participantes, quedando consensuado dicho documento.**

Siendo las 19h15 termina la plenaria y las conclusiones del trabajo realizado.

**Interviene el Asambleista Mario Játiva, la declaratoria que hemos hecho es de recoger las opiniones y propuestas, les transmito la importancia de estar aquí, ustedes pueden notar que no están los canales de televisión siendo un tema nacional, todos sabemos por que, son empresas de quienes tienen el poder económico. Pido a los medios que estén comprometidos con esto difundan el tema, agradezco a nombre del presidente Acosta y me tomo el nombre de los 130 asambleistas que de seguro estarán de acuerdo conmigo. Gracias por la asistencia a este foro, seguimos siendo los mismos, después de seis meses se termina la asamblea y seguiremos siendo los mismos. En consecuencia me permito clausurar el evento.**

Siendo las 18h20, termina la sesión del foro.

Siendo las 19h00, nos trasladamos al Hotel.

**Siendo las 07h30, del día sábado 23 de febrero**, con la colaboración de la Señora Gobernadora de Sucumbios, quien colaboró con el vehículo, nos trasladamos al Cantón Shushufindi, en el trayecto, siendo las 09h20, visitamos el pozo petrolero No. 33, donde el señor Angel Ordoñez, propietario de las tierras donde está ubicado el pozo, presenta una denuncia en contra de Petroecuador, quien indica que producto de la contaminación del agua se ha muerto una hija con cáncer y al reclamar a los funcionarios reciben ofensas y agresiones.

Dice que vive desde hace 35 años y es propietario del terreno donde está ubicado el pozo, que no pagan el derecho de servidumbre, que para instalar el extractivo nunca le consultaron.

Luego se constató la extracción de un sedimento sacado del pozo, cuyo contenido es regado y produce contaminación.

**Siendo las 10h25**, visitamos el pozo productivo No. 61, que fue montado el año 1974, donde encontramos una laguna de tres metros de profundidad y en una extensión de 500 m<sup>2</sup>, aproximadamente donde pudimos observar que contiene crudo por mas de 30 años y afecta a los cultivos de la zona, donde no ha habido ningún tratamiento por parte de los culpables.

**Siendo las 10h50**, realizamos observaciones a los mecheros que queman el gas, que está sobre el petróleo, cuyos mecheros están prendidos en forma permanente y crea contaminación.

**Siendo las 11h25**, ingresamos al Coliseo de Deportes Marcos Vivas Sevillano, del Cantón Shushufindi, donde un grupo de personas, representantes de la Municipalidad, organizaciones, Comunidades nos esperaban. Nos recibe el Ing. Edmundo Espíndola Alcalde del Cantón y se instala un acto especial, con el siguiente programa:

**Palabras del Señor Alcalde Ing. Edmundo Espíndola del Cantón Shushufindi**, quien da la bienvenida y saluda a cada uno de los assembleistas, a las Comunidades, señores Assembleistas les agradezco por su visita y solicita a los asistentes a la reunión que digan lo que tienen que decir, digan lo que sienten en el tema de recursos naturales.

**La presidenta Chuji**, dice: gracias por esperarnos, somos de la mesa 5, ayer estuvimos en Lago Agrario en el Foro de Hidrocarburos y Ecosistemas frágiles, mas bien hemos venido a escucharlos a ustedes, así que solicito se proceda a dar inicio.

**Asambleista Manuel Mendoza**, dice: saludo a los asistentes y presento a mis compañeros Asambleistas y se les agradece por la presencia a todos, estamos cumpliendo con ustedes que las mesa se traslade a Sucumbios a recoger las propuestas, siendo una Provincia que mas ha aportado para el erario nacional.

En el recorrido hemos palpado el grado de contaminación y destrucción a la naturaleza, estamos aca para recoger sus propuestas.

A continuacion proceden a tomar la palabra un Concejal del Cantón, quien dice: que el agua se viene conbtaminando, tenemos una refinería no apta en el tema técnico. El tema minero se realiza en forma irresponsable por parte de las empresas, quienes luego de los derrames, no se hace la gestión ambiental, se utilizan dádivas a los afectados . Las compañías son jueces y partes en los estudios ambientales.

**Dr. Vasquez, médico de Shushufindi**, dice: se han hecho las cosas al azar, no solo con intenciones se pueden hacer las cosas se debe investigar el grado de contaminación, hasta el momento no montan un laboratorio Toxicológico ,deben mejorar los servicios básicos, en las noches aspiramos humo de hollin que es causa del cáncer en las personas.

**Concejal del Cantón, Angel Galeas, dice:**

- Que las empresas petroleras cumplan con los mecanismos de explotación, parámetros internacionales de conservación.
- Que los que afecten entreguen incentivos para cuidar la selva o remedie el daño.
- 

**La presidenta indica** que, la mayoría somos asambleistas de la Amazonía y conocemos de alguna manera los problemas, nosotros estamos haciendo los foros con temas nacionales, donde hemos sacado las propuestas que serán tomadas en cuenta para hacer una constitución en beneficio de todos.

El Centro Agrícola de Shushufindi, entrega un proyecto de los bosques

**Asambleista César Grefa**, dice: saluda a los señores Concejales y al señor Alcalde, al pueblo de Shushufindi, ayer analizamos los temas que hoy estamos diciendo y recorriendo los lugares para conocer directamente, es muy distinto estar en un escritorio o venir a palpar de cerca.

Las empresas nos han dejado sin agua, sin bosques, necesitamos implantar un modelo de desarrollo sustentable y sostenible.

**Asambleista Dionisio Cando**, dice: saludo a todos, soy de Morona Santiago, conozco de cerca los problemas y debo decir que hay cosas peores, saludo su aptitud de lucha, somos 130 y creo que todos somos responsables del texto de la nueva Constitución, en donde se debe decir que necesitamos un País ecológico, tenemos que

unirnos, pedir al estado la indemnización sobre la contaminación de los ríos.

**La presidente dice:** agradezco por esperarnos y aclaro que nadie quiere dividir la Amazonía y al País, la derecha quiere deslegitimar y está haciendo la campaña por el No, nadie se va a inventar somos del pueblo y estaremos con el.

El Alcalde interviene y agradece a la mesa y espera que las propuestas entregadas sean tomadas en cuenta en el momento de elaborar la nueva Constitución.

**Siendo las 12h45, termina esta reunión.**

**Siendo las 13h00,** ingresamos al salón de la casa de los cursos San Francisco de Asís, a una reunión con la Nacionalidad Secoya.

**Interviene Justino Piaguaje, y dice:** agradezco por su presencia señores Asambleistas y pasa a exponer el problema que tienen y entregó una carpeta a cada asambleista y además se copia en digital una exposición del representante de la Nacionalidad.

En 1779, en la Real Audiencia de Quito se percata la presencia de los Secoyas, como encabellados y los nombres de algunos sitios:

El problema fundamental es lo que hemos llamado el despojo territorial:

- Inicia con la explotación del caucho
- Conflicto bélico entre Ecuador y Perú
- Declaración de la reserva de producción faunística Cuyabeno
- Políticas extractivistas : petroleras, implementación de monocultivo palma africana.

**Asambleista César Grefa dice:** saludo a los dirigentes de la Nacionalidad Secoya, de la presentación se desprende y nos hace recordar la historia, este tipo de conflicto existe en todos los territorios y los límites de Pastaza, nos permite discutir el tema por que dentro de las Comunidades no hay límites, cuidemos nuestros bosques y opongámonos a las actividades extractivas.

**Siendo las 14h50, termina la reunion con los Secoyas.**

siendo las 15h30, ingresamos al Auditorio de la Municipalidad de Joya de los Sachas, Provincia de Orellana, donde se realiza el siguiente programa:

**1.- Palabras del señor Alcalde del Cantón Joya de Los Sachas Dr. Teodoro Bermeo,** quien dice: señores Asambleistas, Señora Gobernadora, Señores Concejales, nos hemos reunido en esta tarde con la finalidad de que todos podamos presentar nuestras propuestas, esta es nuestra oportunidad, quiero hacer un reclamo formal por cuanto estaba prevista esta reunión para las 14h00 y estamos atrasados. Bienvenidos

a este bonito Cantón de la Provincia de Orellana, espero que saquemos el mayor de los provechos a esta reunión.

**2.- Palabras de la Señora Gobernadora, Ing. Elisa Monar,** quien dice: señores Asambleistas, señor Alcalde, el Gobierno Nacional por intermedio de la Asamblea constituyente esta haciendo todos los esfuerzos para democratizar el proceso Constituyente, por eso tenemos la presencia de la mesa No. 5, en nuestra provincia, quiero decirles que a través de las propuestas entregadas a nuestros Asambleistas están haciendo un trabajo en coordinación con este gobierno de la revolución ciudadana. Estas propuestas deben ser estudiadas y analizadas, somos personas que vivimos la contaminación, el día de mañana la mesa estará en Francisco de Orellana. Gracias por venir, este Cantón tiene la calidez para recibirlos.

**3.- Palabras del Asambleista Mario Játiva,** dice: queridos conciudadanos (as).agricultores, señora Gobernadora, Señor Alcalde y (procede a presentar a los Asambleistas de uno en uno), el trabajo en Sucumbios fue duro donde pudimos observar, donde la gente se ha muerto por la contaminación, me siento comprometido con el proceso, tenemos la oportunidad de compartir, por que la mayoría somos Amazónicos, por eso decidimos hacerlo aquí. hicimos el Foro en Latacunga sobre recursos hídricos, los medios de comunicación hacen campaña en contra de la Asamblea y dicen que no trabajamos, estos medios son de propiedad de los grupos de Poder en la Amazonía no tenemos agua pura, nos está matando el contenido es lleno de cancerígenos.

En nuestra Mesa sin embargo de ser de diferentes partidos todos coincidimos con defender los Recursos Naturales.

**4.- Palabras de La Presidenta de la mesa,** y dice: Buenas tardes Sra Gobernadora, Sr Alcalde quiero saludarlos a nombre de la Asamblea, estamos recorriendo el País es cierto que se ha esperado hora y media para instalar esta sesión, pero han pasado muchos años para llegar a esto, sin embargo estamos con ustedes y simplemente esperamos sus propuestas y Muchas Gracias.

Siendo las 16h00, se abre el foro dándole a cada participante 3 minutos para sus intervenciones.

**Representante Instituto Técnico Oriente hace la siguiente propuesta:**

- Que las Universidades hagan un diagnóstico sobre el problema ambiental de la Provincia
- Que se generen tributos destinados a la conservación y que de todos los recursos entregados en la Amazonía se designe el 40% para la conservación.

**Miguel Freire,** que no solamente existe la contaminación del petróleo sino también la deforestación y que el Gobierno ayude al Agricultor.

**Eulogio Monar** de Nueva Jerusalen que se investigue a Petrobras.

**Raúl Llanos** de Santa Rosa, esta propuesta deben haberse dado antes de que sean elegidos Asambleístas hablemos de la reserva que es la Agricultura.

**Ing. Jaime Guzman Universidad de Nacional de Orellana.**

- Que la ANC analice un diagnóstico de la Región Amzónica
  - No podemos ser pasivos que se lleven los recursos.
- Luchemos por tener nuestra propia Universidad.

**Wilson Patiño**, de la estación Sacha 2 que sepan de lo que sucede en esa estación y que se haga proyectos de agua.

**Arsenio Calero de la Junta Parroquial de Dutanqui:**

- Que se establezca los trabajos en la Amazonía.
- Que se repete a los colonos.
- Que se respete los sistemas de agua, y los bosques.
- Que Petroproducción cumpla con los convenios.

**Dr. Gustavo Capelo** ustedes fueron electos para ser la Ley de Leyes, que hacen aquí, si la mayoría son de la 35, la participación ciudadana debe ser de abajo hacia arriba.

**José Torres** de las fincas afectadas:

Demos un aplauso a los Asambleístas, nada se ha hablado del pago de la servidumbre por parte de Petroproducción, solo pagan los cultivos, no cumplen con la legislación ambiental.

**Pedro Rugel** de la comunidad Tiwinsa, dice:

Que el gobierno garantice que en esta zona la salud, educación y un fondo para los que estan enfermos y que se revisen las normas jurídicas.

**Telmo Ureña** Concejal de Joyas, dice:

Loreto es un cantón ecológico se debe apoyar para fortalecer su conservación.

**Ing. Julio Barba** Vicepresidente del Municipio, dice:

Que se mantenga el artículo 20 de la actual constitución, hay que decir no al ITT no vamos a dejar explotar este campo.

**Asambleísta Abel Avila**, dice: Reciban un saludo solidario Sr. Alcalde del Cantón mas limpio de la Amazonía, el proceso Constituyente se esta llevando efecto con las consultas a todas las comunidades diferente a lo que hicieron en el año 98 donde se acuartelaron sin opción a dar nuestras opiniones muy diferente a lo que estamos haciendo hoy, tenemos un compromiso histórico, este es un espacio para recuperar nuestros derechos.

Esta es una forma responsable en la que tenemos que defender nuestros recursos para defender la vida de los Ecuatorianos, debemos estar unidos para acabar con el atraso, debemos defender el proceso en las calles. Preparemonos para defender adentro y afuera de la Constituyente, vamos a insistir que se reincidan el contrato con la Petrobras.

**Vicente Peñafiel** Concejal del Cantón, dice:

Que así como hoy luego de escoger las propuestas y antes de aprobar nos hagan conocer si han sido tomadas en cuenta nuestras propuestas.

**Francisco Vasquez**, comunidad Quichua, dice:

Que se cree un Instituto del Control del Agua.

**Lcdo. Jorge Alarcón** Director de Escuela, dice: que se reforme la ley tributaria.

**Ab. Jackeline Pilay**, de derechos humanos, dice:

- Que debe plasmarse en la Constitución la soberanía plena, debe recuperarse la calidad de dueños, se nacionalice el petróleo, así como hemos votado a la Oxi
- Que se elimine la privatización del agua
- Defensa de las áreas protegidas
- 

**Lcdo. Carlos Zúñiga** Rector del Colegio de Sacha, dice:

- Se declare a la Amazonía Patrimonio cultural de la Humanidad
- Se declare una ley especial para nuevos recursos para el gobierno local que invierta en Educación, salud.
- 

**Ab. Denys Castillo**, dice:

Felicito al Asambleista Avila sobre el pronunciamiento sobre la tercerización y que no se explote el Yasuní.

**Ramiro Manobanda**.dice:

- Que se tome en cuenta las decisiones de las Comunidades, cuando se quiera hacer alguna actividad
- Que se respete la propiedad y se impida que las Petroleras abusen de la gente.
- 

**Angel García**, dice: crear leyes en beneficio de los agricultores, se respete el derecho a la humanidad.

**La presidenta de la mesa dice:** Agradezco por la presencia a todos ustedes, estamos haciendo lo que antes nunca se ha hecho, ahora tenemos el espacio, estamos analizando algunas propuestas, que los campesinos que les sean respetados la consulta previa, el derecho al veto, a la consulta previa, no al ITT, la mayoría estamos de acuerdo, sobre el agua hicimos el Foro en Latacunga y hay una declaración, en el caso de los recursos petroleros, más de 40 años de lo que ha quedado es pobreza, también se ha dicho y efectivamente estamos haciendo de abajo hacia arriba, no

somos politiqueros, no somos como aquellos que van de partido en partido.

**Asamblesita Manuel Mendoza**, dice: Sucumbíos os saluda, hace 40 años comenzó en el pozo 1, comenzó la explotación petrolera, lo que ha significado es crisis, hambre, desesperación, como podemos decir en esas condiciones que la patria es de todos, la Amazonía sigue olvidada y un ejemplo es Dayuma.

Sucumbíos y Orellana nos une, la asamblea biprovincial, en la última reunión decidimos que seguiremos unidos y coincido que la tercerización debe ser eliminada, debemos aplicar los plenos poderes.

**Asambleista Denise Coka**, dice: también soy Amazónica de nacimiento y de corazón, conozco de los problemas que tiene la región, también quiero asegurar que el Gobierno de la Revolución Ciudadana es un Gobierno Humanista que vela por los más pobres.

**Asambleista Dionisio Cando**, dice: existe la decisión unánime de defender nuestros recursos, creo que lo tratado ayer el Lago Agrio es importante, tenemos que defender, ahora que se sabe que se quiere regionalizar a la Amazonía. Les pedimos a todos que estemos vigilantes para que las propuestas sean respetadas y que antes de aprobar la constitución se haga un nuevo recorrido.

**Josefa Vera**, presidenta del Barrio Miraflores, dice: que se tome en cuenta y no se nombre a dedo a las autoridades, aquí hay gente capaz.

**La presidenta dice:** queremos cerrar y gracias por la presencia es cierto que hay mucho que cambiar, quizás con la constituyente se pueda cambiar, volveremos con el nuevo documento para hacerles conocer el contenido, para aquel que dijo que el gobierno no hace nada, debo decirle que el sacar al Banco Mundial es un hecho histórico

**Siendo las 17h45, concluye la reunión.**

**Siendo las 19h00, la delegación se traslada a la Ciudad del Coca.**

**Domingo 24 de febrero**, siendo las 09h00, nos instalamos en una reunión en el salón de eventos del Hotel La Misión, con un grupo de representantes de los Haorani, representado por Enqueri Ehuenguime, quienes presentan una propuesta por escrito, cuyo tema es Posición de la Nacionalidad Waorani del Ecuador frente a la Constituyente. Derechos y Garantías.

Exponen y dicen: que nuestros padres no sufrieron lo que hoy estamos sufriendo, enfermedades, agresiones cuando llegaron los misioneros nos impusieron, y nos dijeron que querían la paz, se adueñaron de las tierras y se presentaron los conflictos por tierra, en nuestro territorio hay siete empresas que están afectando al Medio

Ambiente, una de ella es la Repsol, la gente ya no quiere explotación. El problema fundamental es el derrame del petróleo lo que ha contaminado el agua y no hay ninguna medida por parte del estado en contra de estas compañías que nos han afectado, no hacen nada por limpiar, con esta contaminación se han muerto los animales entre otras la guanta. Sobre el problema de los madereros, a ellos les hemos denunciado ante el Ministerio del Ambiente, pero no se ha tomado medidas, ya no tenemos a donde acudir, no sabemos quienes pueden ayudarnos, ya que sabemos que el estado ha asignado presupuesto para el control maderero poniendo controles.

Los militares actúan y agreden y respaldan a las invasiones, respaldan a los madereros, siempre dicen que es una decisión del Gobierno, nos visitan las casas

Ultimamente hemos declarado fuera las empresas petroleras y madereras, por cuanto los animales se están ahuyentando por la presencia de los mecheros que funcionan en forma permanente.

**Asambleista Denise Coka**, les dice que ustedes son jóvenes, deberían defender sus derechos no se dejen engañar de parte de las Fundaciones o a cambio de ayudas que entregan las empresas, tenemos un gobierno humanista que está trabajando para todos los Ecuatorianos.

**Asambleista Mario Játiva**, primero les hago conocer el saludo de la presidenta de la mesa Monica Chuji, quien me ha delegado, esta mesa está impulsando el derecho al veto y una propuesta muy firme y les pregunta ustedes dicen que si no salen quieren que se entregue un porcentaje, explique mejor?

La salida es que la empresa Petrobas se retiren de las zonas donde todavía no han explotado

**Asambleista César Grefa**, conozco en recorrido, donde no estaban las petroleras, pero ya están, es necesario que vayamos a inspeccionar como está actualmente, yo voy a llevar la propuesta igual que los Secoyas, Shuar, Sáparos, etc. debe ser una conciencia de todo el pueblo Ecuatoriano, lo que se quiere es matar la cultura, la situación es defender la vida, la problemática que cuenta, no solamente es problema de recursos, imaginarse tanto años de explotación, se ofrecía unas cuantas cosas y los engañaban ahora ya no por que la juventud está preparada, el camino que tenemos que seguir es ese en defensa de la vida, mañana conversaremos sobre el tema con la CONAIE.

**Asambleista Dionisio Cando**, dice: nosotros somos orgullosos como Shuar, somos orgullosos por que no hemos permitido la explotación minera, se acabó la agresión en nuestra Comunidad, no estoy de acuerdo que las autoridades hablen por las comunidades, hemos perdido a algunos compañeros en la lucha y ganamos el juicio, vinieron las mineras, en esa época compraban a las comunidades dando computadoras y otras regalías a cambio de que no proteste. Nosotros les decimos a

las empresas que no queremos obras que el costo es una migaja, al contrario pedimos un porcentaje y la remediación, dicha propuesta no fue tomada por las empresas ni el gobierno.

**Siendo las 10h20, nos trasladamos al local de la FECONAE, donde se presenta un programa especial.**

**1.- Palabras del prefecto Provincial de Orellana,** el pensamiento del ser humano va mas alla de la situacion personal, encima de las ideologías políticas, se debe hacer una coconstitución que beneficie a todos a los indígenas, a los afroamericanos, a los colonos, estamos los maestros, los choferes, los estudiantes y para todos ellos debemos hacer la Constitución, la situación de la provincia de Orellana es crítica, cuantas amenazas hemos recibido, las puertas del Consejo Provincial está abierta, estamos trabajando con los mas desposeidos, estamos haciendo obras por que se merecen, la labor de ustedes asambleístas debe ser en beneficio de todos, soy una persona de consenso. Señores Asambleístas les doy la bienvenida a esta Provincia.

**2.- Palabras de la Gobernadora,** amigos aquí presentes, es un placer para la Gobernación es un placer reunir a ustedes con los asambleístas de la mesa No. 5 , este Gobierno de la Revolución Ciudadana está dispuesta a hacer los cambios, y la forma será dictando una constitución que sea para todos. Ciudadanas que queremos el cambio con transparencia, una vez más sientase como en su casa que junto a nuestro pueblo recojan y con ellos aporten.

**3.- Asambleísta Mario Játiva,** Saluda a las autoridades, a los asambleístas, es grato dirigirme a ustedes en un acto muy exclusivo de la participación de ustedes, saludo a nombre del Ec. Alberto Acosta Presidente de la Anc y de la presidenta de la mesa Mónica Chuji, y pasa a presentar a cada uno de los asambleístas, el momento de que la patria está atravesando, es la primera vez que esto sucede, la última constitución se hizo dentro de cuatro paredes, la ANC, tomó la iniciativa de recoger las propuestas hasta en el último rincón de la patria, queremos hacer una carta magna para 100 años, hoy hacemos el segundo foro, el primero fue en Latacunga sobre recursos Hídricos, en la costa se ha concesionado el sistema de riego, la utilidad petrolera no se ha invertido en el Ecuador, de lo que hemos recibido menos de un centavo a traves de la historia .

Ya se encuentran haciendo la campaña por el NO. nosotros ya declaramos al agua como un derecho público, elemento estratégico, tenemos el 90% de agua dulce, nosotros necesitamos los insumos para escribir una constitución humana, por que la actual sirve para explotar y transgredir a los ciudadanos, gracias por la presencia masiva, gracias por ayudarnos a construir una constitución viva.

Se da inicio a la presentación de propuestas y se les otorga 3 minutos

**Gloria Bustamante de DAYUMA**, Agradezco a los asambleístas por visitarnos, es verdad que es la primera vez que han venido a compartir los conocimientos, el art. 8, de mi asociación contempla que debemos participar, solicita que se construya una cancha múltiple.

**Marcelino Mena, Teniente político de Dayuma**, esta es la primera oportunidad que tenemos para presentar las propuestas para que se hagan los artículos, y adjunta una propuesta sobre la Parroquia Dayuma.

**Ruperto Ayala**, que los recursos como el petróleo sea nacionalizado, que el estado sean el único explotador, por que ahí habra como hacer los reclamos, por que las empresas privadas se han ido y no han pagado.

**Nancy Quilupango, San Pedro de Dayuma**, en nuestra Comunidad está la Central Auca, pedimos una remediación ambiental y que el agua potable por que los esteros han sido contaminados y no es apta para el consumo humano.

**William Guango de Loreto**, a nombre de las Juntas Parroquiales de Loreto saluda y felicita por esta reunión y se haga la constitución en beneficio de las clases bajas. Que se declare a nuestro Cantón Loreto como Ecológico, se respete y nos den importancia al Cantón Ecológico.

**Franco Rodriguez, Jefe Político del Cantón Loreto**, no ha sea tocado petrolizado, hacer proyecto de recolección de basura, no botar la basura al río y mantener al Cantón Ecológico y turístico, del petróleo no podemos vivir pero si del turismo.

**Diocles Zambrano, Derechos Humanos de Orellana**, vivo 10 años y he visto como se trasgreda los derechos de las personas, que se de la amnistía a favor de todos los compañeros que han sido enjuiciados por defender sus territorios, especialmente quiero hablar de lo que ocurrió en la Parroquia Dayuma, donde se los acusa que son terroristas.

**Arturo Hernandez de la Microempresa**, que sean declarada la Región Amazónica Zona protegida, por cuanto es el pulmón del planeta. El Oriente no debe ser vendido a empresas extranjeras.

**Francisco Cerda. Nacionalidades de la Amazonía**, adjunta una propuesta por escrito de lo que dice espera ser tomados en cuenta en el momento de realizar la constitución. No explotar al zona del ITT, que garantice la declaración de los territorios de las Nacionalidades Ancestrales, crear un fondo ambiental para ayudar a las Comunidades de la Amazonía.

**Pablo Guacatoca, presidente de la Fecunae**, que se nos tome en cuenta nuestras propuestas las mismas que estaremos en Montecristi haciendo llegar.

Art. 84, se agregue que los indígenas queremos participar, que no solamente las

transnacionalidades se lleven los recursos, nosotros también debemos ser beneficiados.

**Rafael Alvarado.** Hace una exposición sobre los daños ambientales provocado por el derrame de crudo.

**Ing. Ramírez Ex Director de Medio Ambiente,** saludo a la ribera del Napo, Todos conocemos los daños a la naturaleza, Respeto a la diversidad cultural, pueblo o Comunidad donde operen

**Enrique Morales, Presidente de la mesa ambiental**

El petróleo debe ser nacional, nacionalización del petróleo, que si en previo consentimiento ni el Estado puede explotar un pozo, el poder constituyente esta desafiando al poder constituido, creo en proyecto de Correa, pero hay manchas negras, se ha dado licencia ambiental donde hay un amplia contaminación. No a la explotación del ITT.

**Orengo Tocari,** presidente de la Comunidad Dicaro de Waorani, que se respete los territorio de las Comunidades.

**Patricio Vargas, Union de Artistas de Orellana,** bienvenidos a nuestra provincia petrolera, quien denuncia la contaminación petrolera.

**Teniente Político de la Comunidad Guaticocho,** no a la concesión de los recursos naturales de nuestro Cxantón Ecológico, subsidio a los propietarios, exoneración de impuestos a la región Amazónica, la conservación de los bosques.

**Gonzalo Natif, Comunidad Shuar.**

Somos Nacionalidad Quichuas Haroanis, no somos Indios ni indígenas, que no se inserte la palabra indígena sino nacionalidades, somos Ecuatorianos, que el estado sea plurinacional, estamos apoyando al Gobierno pero no estamos de acuerdo con algunas cosas.

**Julio Faican,** estamos viviendo un nuevo momento, en el Ecuador nunca se ha convocado al campesino, se handado estas cosas que se reunan los pobres para este gran objetivo para constituir la constitución, antes se reunian en el cortijo, en el Club de la Unión, ahora nos reunimos en un recinto de los compañeros amazónicos, también requiere la movilización de nuestro pueblo a parte de la acción de los asambleistas. La nacionalización del petróleo.

**Angel Alvarez de la Red de Líderes Angel Singre.**

Que el art.86 se mantenga y se haga unas mejoras y se respete las luchas de las Comunidades. Que el Ministerio del Ambiente no ha preservado el Medio Ambiente, el derecho al veto.

**La presidenta de la mesa ingresa a la reunión, siendo las 11h50, y pide disculpas por no haber estado desde el comienzo.**

**Jhon Arruti**, Proyecto Bosque, presenta una propuesta por escrito.

**Rosa Rivadeneira**, Comunidad Huinancocha presenta una propuesta por escrito.

**Asambleista César Grefa**, saluda a las Comunidades a las organizaciones sociales, hemos venido para escuchar las propuestas y las críticas constructivas, la asamblea tiene que ser un proceso, una cosa es estar en el escritorio y otra es conocer la realidad, esto nos permite hablar con mayor fuerza en el pleno de la ANC, es fundamental el planteamiento sobre la contaminación, las Cuencas Hidrográficas están acá, debemos considerarla zonas intangibles,, nunca hemos sido partícipes de regalos siempre hemos hecho paros, manifestaciones, por tal razón les vamos a necesitar el apoyo de todos, no solo a los 130 que vamos a aprobar.

**Asambleista Abel Avila**, saluda a las autoridades, a los miembros de los pueblos, este ejercicio, es de que participe todo nuestro pueblo y podamos recoger todas las propuestas, para terminar con la tercerización que nos ha traído hambre, el proceso constituyente es histórico, así como votamos a la Oxi, todos debemos respetar los cambios que queremos. El Foro de Hidrocarburos, les hemos agradecido las propuestas de defender el Petróleo, las minas, todos los recursos naturales, hay que definir la soberanía, nosotros somos los dueños debemos manejar para mejorar la salud, la vivienda, tenemos algunas propuestas que ustedes que nos sirva para redactar la nueva constitución, vamos a exhortar a ustedes a que apoyen el proyecto para mejorar las condiciones, vamos a sancionar a todos los que han, vamos a apoyar con a los presos de Dayuma, tenemos que aspirar que el veto para que nadie abuse, para recuperar la soberanía, para la defensa de la Soberanía tenemos que plantear la caducidad del contrato de la Petrobras. El impacto de la producción del petróleo, la devastación de los bosques debemos sancionar a aquellos que atenten con la agresión al medio ambiente, vamos a defender el tema de los Consejos Provinciales, vamos a unir a las Nacionalidades y los pueblos y vayamos a construir la patria nueva.

**Asambleista Manuel Mendoza**, dignísimos luchadores, autoridades y asistentes, la mentira más horrorosa es que cuando se nos dijo que se iba a traer escuelas, hospitales, solo nos a quedado contaminación, desempleo, hambre, frente a ello nos quedan muy pocos caminos pero lo más importante es la unidad de los pueblos Amazónicos y muy particular de las Provincias de Orellana y Subumbíos, por esto invitamos al Gobierno a que no se separe a las Provincias vía regionalización. La explotación petrolera ha sido la extinción de los tetetes y otras nacionalidades, que han hecho los gobernantes, que puede hacer el actual gobernante, pero si en el campo ambiental poco o nada se ha hecho, el trabajo petrolero es un peligro, hemos detectado de cuantas enfermedades, cuantas pérdidas humanos producto de la contaminación, mantengámonos unidos, los recursos del subsuelo son propiedad del pueblo Ecuatoriano y de las nacionalidades del País, el único responsable de su

gestión sustentable, no se ha solucionado tantos problemas que se ha venido denunciando, en el foro de Latacunga entre otros aspectos, no se puede permitir la privatización del agua, defenderemos en el pleno de la ANC,

**Asambleista Mario Játiva**, hemos sido testigos de la mañana y tarde recordatoria, nuestro compromiso es defender los derechos, como asambleista de Orellana defenderé lo que por más de décadas no han sido atendidos, donde las Comunidades han sido atropelladas, donde se miente que es apenas una pequeña zona, la afectación, el daño es a poblaciones enteras de la Amazonía, es necesario defender nuestra causa justa.

**Asambleista Dionisio Cando**, solamente para manifestarle mi compromiso de un asambleista del pueblo Shuar, sin que nadie nos diga, todos somos mezclas de muchas nacionalidades, a los amazónicos nadie nos puede acusar de oligarcas, los amazónicos hemos sido afectados por los desgobiernos incluidos este, hemos sido agredidos por este gobierno por exigir ser atendidos, vamos alimentados de muchas verdades, la verdadera pelea es en Montecristi halla debemos estar.

**Asambleista Jorge Calvas**, saluda a las autoridades y a los asistentes, como asambleista Amazónico saludo y expreso mi compromiso de llevar a la ANC las propuestas y quejas, cuando Rafael Correa convocaba a una consulta todos le digimos sí, cuando Correa convocaba a sus líderes para presentar como asambleistas respondí como hombre de derecho dije que sí para aportar para hacer realidad el sueño de América de hacer una patria soberana, libre, ayer con mucha tristeza escuché que un Dr. decía que estamos perdiendo el tiempo, que los asambleístas ya tenían el poder, al contrario estamos aquí donde ustedes nos van a dar las propuestas para crear un nuevo estado, una patria donde todos tengamos los mismos derechos, no estamos haciendo un paseo, estamos visitando las provincias donde hay problemas graves y hemos sacrificado nuestro tiempo, todos los trabajadores tenemos derecho a descansar los sábados y domingos, pero aquí estamos, vamos a responder las expectativas, por que la patria ya es de todos.

**Asambleista Pablo Pinoargote**, vengo de la Provincia de Manabí, venimos de la Provincia donde es la sede la Asamblea, en estos tres días he constatado que lo que se ve en Televisión no es lo mismo, voy fortalecido, voy a apoyar a mis compañeros de la Amazonía, dentro de poco el petróleo se va acabar les queda el turismo.

**La presidenta de la Mesa**, saluda a la Gobernadora, al prefecto, seguro que todos los compañeros asambleístas estamos de acuerdo con esta propuesta, soy Quichua por constituyente defendiendo la Conservación, ayer hemos recorrido los pozos donde se nos a dicho todo lo que ustedes dicen, discutiremos en el pleno de la mesa, ahí se va a debatir los articulados, quiero dejar sentado un avance importante, como podemos vivir sin agua, lo que ocurrió en Bolivia, donde el Gobierno privatizó el agua de lluvia, actualmente el agua escasea, pero no veamos al agua como un recurso aislado, debemos verlo junto a los bosques, a los páramos, debemos defender el derecho al

veto, por que el veto debe ser respetado, estamos comprometidos con el proyecto que no es del Gobierno sino de todo el pueblo, una de la existencia de la amazonía es la existencia de las Nacionalidades, vamos a pelear por que se apruebe la Plurinacionalidades, lo que ustedes han dicho vamos a recoger y la próxima semana ya empezamos a hacer los articulados.

**Siendo las 13H00, concluye la reunión en el local de la FCONAE.**



Mónica Chuji Gualinga  
Presidenta



César Alarcón Medrano  
Secretario relator.